
主啊，我服了。（2023 年 4 月 29 日） 

点击聆听音频信息：主啊，我服了。 

哈利路亚！我们用心来祷告，为今天这个时间，这个最后一个课堂，在

四月份，我们求主圣灵继续不住在我们当中来引导和带领我们，让我们在四

月份所上的每一个内容真真实实的扎实在我们生命中，成为很重要的帮助，

让我们关锁在这一份圣灵内住水流的里面，能够更加的丰沛跟滋润，因为主

圣灵的丰富超越我们所想象的。纵然讲的人有限，讲的人的思维也有限，但

我们知道圣灵的工作是无限量的，是极为丰富的。主啊，按着祢的丰富，也

按着主祢对我们的怜悯跟爱，慷慨的敞开我们的心窍，让我们通过这些话语，

在我们的生命中引导我们来进入到更丰盛的里面，谢谢主耶稣，祷告奉靠主

耶稣基督的名，阿们！ 

感谢主，四月份的这个课，我们今天是最后的一堂。那我祷告中，一直

就是不会再有新的课程的内容要和我们的家人分享，但是我有几个例子，生

命中所接触的、经历的例证，要和大家来分享。特别是昨天所分享的“主动

跟被动的自由意志的运用”，我们终归只有一句话，就是被动成为主动，接

着就是跟随圣灵。我们是被神的灵感动，我们是被动的；当神的灵感动我们

某件事，或者是某些事情的时候，我们到底前面要走的路是向左向右，我们
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会渐渐的，神的感动会明显，一直到最后我们从被动到主动去行为出来。我

想我会分享这一份。 

那再来，我就会把我们所讲过的、上过的课程，从第一课一直到昨天，

再稍微作一些的浏览。因为只有停留、驻足、思想、祷告、等候，才会融汇。

我不敢说我说的课会融会贯通，但最起码神的灵会工作在我们每一位的生命

的里面，所以我就不想再有什么进度，来在今天这个时段来跟大家分享。 

但是我要在最后的时候，要分享亚伯拉罕的孙子，以撒的儿子雅各——

以色列，最后我会以他的一生，他的一生不是我们几十分钟能够述说的，但

是我们抓几个重点来分享，看雅各的一生跟我们自己的，从出母胎一直到今

天为止，我们跟雅各的生命有什么可以作为对照，然后雅各到他的后半生如

何的进入与神的连结，然后进入真正的属天的安息的里面，我不是指着他断

气的那个安息，就是生命连结在基督里的那个安息。这是今天我想要跟大家

先作的一点，这样的一个感动的分享。 

那我想第一个，我要先再讲一遍，关于昨天那个自由意志的运用。自由

意志的运用，我们就是两个方向，一个方向就是你的自由意志是重生之前的

那个自由意志呢？那个是属肉体的自由意志。属肉体的自由意志，我们等下

看雅各，也就可以看到他重生之前的自由意志，他的所作所为，我们可以看

得出来。等到他的名字被改了之后，那他的自由意志就完全连结、降服在神

的里面，祂所作所为，一切他都是先有神的应许，那这就是我要讲的。 



我一定要讲一下周牧师，他跟我们讲过两个很重要的课程，一个就是我

们都是被动中要主动这件事情，周牧师讲过很多次。还有就是有一段时间，

在等到我们知道被动，然后成为主动的时候，那么主动要怎么样呢？怎么办

呢？怎么走呢？就是跟随圣灵。这个课，他老人家花很多的时间来讲。今天

我们有听过的，那感谢主，我们应该有一些概念；如果你是未曾听过跟随圣

灵，他有一本书《跟随圣灵》，几乎是他的小传，这本书读起来很容易，不想

放下来，因为太精彩了，想看下去，接下来、接下来又是怎么样，会想看。

那里面就是在用他的生命，怎么样子在跟随圣灵，就是从被动中成为主动，

那这个被动成为主动是什么意思呢？耶稣祂来，不是要废去律法，那是要成

全。这个被动就一定要有主动，才能够成全神在我们生命中的感动。 

所以耶稣的弟弟雅各，他讲到说“有信心，但是没有行为就是死的。”信

心是从神来的，我们是被动的，神把信心加给我们，我们被动的领受了信心，

我们就要有行为。这就是昨天我一直在讲，被动、主动、自由意志的观念。 

那我举个例子，举两个例子，我举的例子是我自己的经历，但是请不要

把焦点看在说作这件事的哪一个人，我们主要的是要看见证的当中，什么是

我们要学的，这才是重要的，什么是在主基督里面给我们的功课，这个是重

点，但是不要去揣测某某人作某某事。那我想，第一个我要讲的，这都是我

的经历，我才敢讲，我才能讲。 

我们从 2011 年开始就有出国，被邀请到国外去带领这个内在生活的灵



修会，一直以来。后来我跟林师母有感动说，是不是要邀哪位同工跟我们去，

因为他有一些恩赐，跟我们应该可以相辅相成，可以让我们的服侍更好。去

了几次之后，后来大概是 4年前，我无意中发现了跟我们一起去的同工，他

没有让我们知道，私底下他邀请那个教会的同工，不是教会的牧者，我们去

是牧者邀请我们的。那是有依附在这个教会的同工，不是真正这个教会的同

工。后来我们发现到，我们带去的同工跟依附在那个国外教会的同工连结上

了。他们回来 TW，邀请他到他们教会讲见证，作主日礼拜分享等等。这件事

情我不知道，但是后来神显明这件事发生了，我知道了。 

那我不是很在意这件事情的问题，因为作的人是教会的牧者，所以应该

更比一般弟兄姐妹更懂得教会的伦理这件事情。他们两位都没有让我知道，

有朋自远方来，如果我知道，可能我会请他们吃饭啊，有一点交流，都可以

的；但是他们隐秘地作这一件事。那现在我要把焦点不是放在这件事作的是

什么人，而是要让我们看，不要以为你是传道人或者是什么，我们常常会被

一个名称把我们设住了，就以为是什么什么、牧师什么，就以为他是 100%的

完全。人都是不完全，作牧者、传道人一样，都是不够完全。 

如果我是完全的话，我就不会上个礼拜五、礼拜六的分享中看到自己的

生命有缺点，很大很黑的缺点，昨天我有分享了。所以不要看人，但是这件

事情是让给我们去细细想自由意志的问题。当这一边的牧师要去邀请，跟对

方的传道人有联系，说他们回来，心有感动要邀请他来，邀请他到他们的教

会去，这是好事情，不是坏的事情；但是为什么要违背伦理，而且隐秘这件



事情，怕我知道，有什么好怕的。那他为什么怕？他有感动，是被动的，但

是他主动的时候，邀请来而隐秘地不敢给我知道。这个被动中成为主动的自

由意志要去实践这件事情的时候，他的生命是属肉体的生命，如果他不是属

肉体的生命，他不用去隐瞒这件事情，他可以坦然面对，跟我分享，也许我

们或许可以一起吃饭，作什么，可以有一点互相的交流，这是很美的事情，

一个很美的事情做出来。因为这个自由意志不是连结在圣灵的里面。如果连

结在圣灵的里面，有神的生命在里面的话，他会分辨该做不该做，因为他没

有连结，完全在己的自由意志、魂的自由意志。后来我知道，因为他很难得

请一个国外来的讲员，这就是看到肉体的生命的自由意志的主动，主动作了，

就错了。这是一件。 

另外一件类似、相同的，这是近期知道。不过他是主动告诉我说，他接

受那个国外的牧师的邀请。我心里面再想，去的同工，主讲的人，我，林师

母，还有另外我们自己 JMI 的两位同工，如果他们的牧师要邀请我们作什么，

不可能去找我们带去的人吧，应该会先找我们。所以他说是那边的牧师邀请

他们。我心里面是怀疑的，你如果没有很主动地去跟人家联络、联系，然后

谈要去，那不可能的事情。 

所以这两件事情即使让我们看到，主动，被动当中的感动是好的，他要

去跟他们联合办福音、传福音，这是好的事情，不是不好的事情，但是为什

么要违背伦理的问题？在基督的信仰里面，伦理是很重要的。我不讲这件事

情的人，讲这件事情的事，从这个事的当中，让我们清楚看到“自由意志”。



我们都是要在被动（中去主动，要有意志力）。神有件事要作，会感动我们；

感动我们，我们是被动的被感动；那么被动的被感动之后，我们就要有主动

去作，那么就要有意志力。去作，不去作，在乎你。这就是信心就要有行动

的意思。 

我再举个例子。现在 6月份我们在纽约的特会，那纽约的特会，我们就

有各地的同工，有些人已经机票定好、打装要出门了，他们要事先去作服侍。

要去的都是我们这个圣灵内住，过内在生活的自己的同工，他们领受了神的

感动之后，机票买了。这个买机票，报名要去作同工，这是被动？还是主动？

感动要去，是被动；但是领受了这个信心，你就要有这个行动，这个行动是

自由意志连结在圣灵里的主动。就定机票，准备行李，时候到了，就出发，

这就是主动。 

所以我们一定要了解这整个的流程是什么意思？这个从被动到主动，到

行动出来是什么意思？去看周牧师的《跟随圣灵》这本书就知道了，这就是

跟随圣灵。所以要跟随圣灵，一定要有被神的感动，在我们的里面知道凡事

就按着圣灵一步带领，一步的走，一步一步的引导我们向前走。这就是我再

一次的解释一下自由意志有被动跟主动，有属灵的，也有属血气的。 

那我们应该就知道说，整个一个循环的当中，就是只有一句话——跟随

圣灵。那这个《跟随圣灵》的课程很重要，我们如果没有听这个课程的话，

可以上 JMI的网站去调出来听——怎么样跟随圣灵。几位老师，特别周牧师



讲了很多这一方面，赖牧师也常讲跟随圣灵，怎么样明白圣灵的感动，跟随

圣灵。 

这个就是要我们知道整个的过程，我们就要了解这个过程当中，就是要

懂得，第一个要懂得安息。这是我第一堂课讲的，要懂得安息。一个被圣灵

感动的那个被动，是因为你跟神之间的关系建立亲密，所以你是一个知道等

候神，进入安息的人，才能够明白神的心意，通过你的意念，通过你的思想，

让你知道这个感动来自于神。而这个感动，有一些条件。这个感动的条件是

什么呢？就是要知道，我们的第二个课程，就是要知道这个安息的真实是什

么。怎么样进入安息。所以安息我讲到，不是一般人信仰的打坐，或者静心

啊、冥想啊，光照啊等等。安息也不是众教会在聚会之前几分钟的安静，这

都不是，不够深入的，因为这都是掺杂的。所以你要进入安息，你要怎么样

跟随圣灵，你必须要真正知道安息是怎样？安息是一个没有掺杂，它不是教

会的一个节目、一个信息，或者一个特会里面的一个节目，或者是教会很多

开的课程当中的一份，它是绝对的独一无二，惟有基督的同在的安息，要到

主的脚前，不带着你的掺杂，不带着我们生命中的这一些很多吸引你的东西，

这些都要丢下、放弃、归零。要跟随圣灵，第一个要知道安息的真意是什么；

第二个就是要进入这个跟神的一个连结的里面，就是独自亲近神，进入圣灵

的工作，独自到神面前来，我们安静在神的面前，让神在我们的生命作祂要

作的，郭牧师常讲，就是被神制作。然后圣灵在工作的时候，我们的生命才

会看出自己的本相 。 



我那一天，上个礼拜六回去，应该是在礼拜天，安静当中，神的工作就

临到我生命里面。通过师母说，“你要想一想礼拜五、礼拜六你讲的那个例

证有什么破口，有什么被魔鬼利用的地方。”我安静当中，我看到自己的本

相。第一个我有鄙视人家；第二个我有骄傲。我一直认为跟随圣灵到今天，

我的生命应该很美啊。但是我们一定要知道，我们要进入圣灵，安息在主脚

前，让圣灵来工作，让圣灵光照我们，使我们那个黑暗的本相被照出来。圣

灵就好像西游记的照妖镜，把我们这个本相，生命残留的渣滓、渣渣照出来，

寻求神的心意，要寻求神的旨意，让神圣洁的灵在我们的生命中作清洁的工

作。 

清洁的工作怎么作？昨天我就是作清洁的工作。知道自己生命中的不完

全的地方，你在众人面前掩饰你那个不完全的、破碎的生命，你必须在众人

的面前承认自己、破碎自己，这就是清洁的工作。 

我发现一件事情，因为我们教会的弟兄姐妹真的是跟我们是很亲，就像

我们在座的，跟我们都很亲。有牧者看到我有在弟兄姐妹面前谈到自己的软

弱，谈到自己的缺点，有牧师就拉我到旁边说：“你不能在会友面前讲自己

这样，弟兄姐妹看你这个牧师就会看不起你，对你就会不顺服。一个牧师是

这样的牧师，人家还会稀罕你吗？”那我不觉得是这样。当我把自己的软弱

跟弟兄姐妹分享的时候，反而是弟兄姐妹更爱我，更愿意为我们在私下祈求、

祷告、祝福。所以这就是进入安息的第二个阶段，要我们让神圣的圣灵，圣

洁的灵来洗涤我们，好让我们洗干净了之后，生命就能够跟主连结了，我们



就是到主的面前了。主离我们有多远，比想象的还近；主离我们有多近？近

到贴身，住在我们里面。只是我们信心不够，太没有信心了，所以要活在基

督的里面，这是一个很重要的课题，而且要被剥夺。生命没有被剥夺，我们

就不能够….第三个讲到加略山的爱，加略山就是告诉我们，生命要被剥夺，

如果生命不被剥夺，倪柝声弟兄写的《人的破碎，灵的出来》中，我觉得他

讲这个十字架讲得很不错。但是要注意，我为什么讲到自由意志，大家不要

误解了，以为倪柝声弟兄讲的这个，就是我们都不要动，安静，什么事都不

要作，有感动就好了，不要动，事情都不成。律法，耶稣讲的，不是要废去，

要成全，这个很重要。 

我把倪柝声弟兄讲的关于十字架的意义，他说：“我们一直听见十字架、

十字架，也许听得很熟了，但是究竟什么叫作十字架？十字架的意义就是破

碎外面的人，”就是属肉体的人，自由意志是属肉体的自由意志，“十字架是

使外面的人死了，是使人的壳子裂开了、破碎了，香气就出来了。十字架要

把你外面的人一切都毁了。”他讲得很绝对性。“要把你的意见毁了。你的意

见不毁了，圣灵的感动我们就被动中领受不到。”因为我们太有自己的意见，

那个属肉体的自由意志很强，领受不到从神而来的感动。所以要毁了，“把

你的办法也要毁了。” 

我讲过，我帮周牧师办这个台湾特会，我写了七页的企划案，哎呀，好

完美、好完整，有没有用？没有用？要毁了，完全要听候、等候。 



那倪柝声弟兄接着说：“要把你的聪明毁了，要把你的挚爱毁了，要把

你的一切都毁了，你外面的人一旦被拆毁，你里面的人就出来了，你的灵就

被使用，这条路是清楚的，是非常清楚的。” 这是倪柝声弟兄所讲的，在这

个里面就是告诉我们。 

耶稣基督的谦卑，在慕安德烈写的那本书里面，我们的主耶稣，虚己、

不以与神为同等，而且卑下到被钉死在羞耻的十字架，这当中祂交给父神的，

顺服父神，不单单是一个顺服，而且祂的思想要顺服，祂的意念要顺服，祂

的能力也要顺服，因为要先被父神得着，才能够有了父神的感动、命令，祂

才够做事。这就是看到一个谦卑的表象。这里也正是在告诉我们，在我们的

主的面前，要懂得虚己、谦卑。当谦卑的时候，神的感动就会显明，我们就

要按着感动，跟随圣灵，成全神给我们的这一份感动。 

倪柝声弟兄讲这个，不是叫我们不要作事，不要有什么，而是你没有先

把自己钉到死透，你去作事情，很容易狐狸尾巴就跑出来，所作的事情，耶

稣会说：“我从来不认识你们。”这就是倪柝声弟兄在告诉我们，要钉死、粉

碎到完整，神的灵的感动才能够信心加添在我们的生命里面，知道跟随圣灵

一步一步的向前走。 

这个条件，还有一件就是对圣经的熟悉度。在周牧师的《圣灵、教会与

信徒》那本书里面，要知道我们怎么样跟随圣灵，要走、要停、要左、要右，

就必须你跟圣经是非常熟悉的。熟悉倒不一定说你要能够把圣经背得滚瓜烂



熟，那是没有人办到，那是我以前教会的长辈们，很多人会背，整卷的书，

不得了。 

第二个，要活在圣灵的里面。活在圣灵的里面是什么意思？就是倪柝声

弟兄所讲的毁掉，肉体的要毁掉，这些是我们里面的渣渣，这些都要去除、

毁掉，而且要常被圣灵充满，就是说常被我们亲爱的主耶稣占有我们的生命，

显出保罗讲的那一句话说：“如今活着不再是我，乃是主耶稣基督在我里面

活着。”这就是被圣灵充满的意思。不是我们过去灵恩派刚对圣灵的认识的

那个表现，不是那个，（是）进深的。 

对于圣经，我有摘录了慕安德烈、盖恩夫人所写的书里面的教导，我可

以说我领受、体会读经，完全可以说是那些属灵的贤人，他们的经验给我们

很大的帮助。所以读经千万不要说，要明白神的心意就用翻的，翻出来了的

圣经它就是一个独立的圣经。圣经的话，绝对不是独立一句话涵盖整本圣经，

而是整本圣经涵盖那一句话。所以我们要熟悉圣经，就是这个意思，我们才

不会断章取义。 

我上次讲了，一翻，翻到人家要你陪他走一里路，你就陪他走两里路，

而且耶稣告诉我们不要拒绝来向你借贷的人，你要供应他。刚好你翻到这些

经文，来向你求助、求资源的人，你要弄清楚，圣经不是告诉你什么作坏事，

什么作奸犯科的人都可以来跟你借贷，求资助的，圣经要平衡的去看。圣经

对我们进入安息、跟随圣灵，这是很重要的一个重要的重点。读圣经一定要



驻足、停留、思想、祷告、默想，这些很重要，用心读。有的人为了要速读，

赶进度，这些都好，但是一定要懂得生命读经跟你的赶进度的读经计划都要

作一些分别。 

接下来就是告诉我们，要领受圣灵的洗。这时尼哥底母来，一个法利赛

人，白天不敢来，夜晚来问耶稣，这个圣灵的洗就是讲到重生。我们怎么样

知道领受圣灵的洗就是重生的人呢？很简单的去体会，课程拉到前面去，我

们就知道十字架的功课。耶稣所讲的要天天背起十字架。“要钉死”，倪柝声

弟兄讲得很透彻，“毁掉一切外在的”，使我们才能真正去领受生命。 

我如果回到那个自由意志的事情来看这个圣灵的洗，就是我刚刚举的例

子，那个暗地背着我们作的事情，那就是一个没有重生，或者是说没有被圣

灵洗的人。一个被圣灵洗的人他不会按着肉体的自由意志去作一些对自己觉

得有利益的，他一定会考虑到这个事情是否出自于神。来自于神要作的事情

是很周全的，人的有限就不够周全。这是属肉体的自由意志的主动。 

所以，圣灵的洗的人，就是进入到圣灵的连结。我昨天在大家面前认错，

在主的面前承认自己的错，自己的不丰盛、不完全的生命，这就是领受圣灵

的洗。我可以隐瞒，我可以不再提，日子过了，几年后，你们也许可能会忘

了这件事。但是我为什么要提出来？因为这是接受圣灵的洗，让我的生命被

洗濯、洗净。当昨天我讲完，回去的时候，心里面轻松满足。林师母看到我，

嗯，摆个脸给我看，赞赏的脸，因为夫妻之间很重要。 



保罗身上有一根刺，我身上也有一根刺，但是这根刺是神赐给我的——

就是时时、常常在圣灵里面点醒我。感谢主，所以我们不要怕自己有什么缺

点，有什么不足，不要怕别人打破你的西洋镜——那么隐瞒，不敢给别人知

道——在神面前是伊甸园，啥也没穿着的，光着在神的面前，那是最美的，

那是多美的。好，那这是第五堂课。 

第六堂课就是讲里面跟外面的。里面跟外面是很重要的。一个人要怎么

样进入里面？希 6 章 1 节讲到说，（【来 6:1】所以，我们应当离开基督道理

的开端，竭力进到完全的地步……），基督道理的开端，但我们要进到完全的

地步。这就是一个在外面的生命要破碎、毁掉，进入到里面的生命里面。我

们不能只停留在…….很多人进入到这个内在生活的操练，安静等候神的操练，

过内在生活，很多人开始的时候，是发热心在走，在跟随，没几年，坦白说

内在生活、等候神这件事是一辈子都在学习，一辈子都有很大的进步空间，

不要以为你学了几年，过内在生活，安静等候神的操练好多年了，以为是够

了，那是不够的。很多人就是因为这就停留了，他所领受的就是那么多了。 

就像是慕安德烈讲到读圣经一样，你不要以为用世俗、一般的、普通的、

平常的角度来读圣经，读的就是魂以外的，那你所得着的祝福就是那一点。

不能够再更深入的，那更深、更多、更丰富的祝福你就得不着了。所以为什

么一定要从外面懂得进入到里面，要去敏感里面的感动，这就是从肉体转向

属灵的。 



所以很多，我说不是所有属灵的活动都多多益善，什么都好，都去追求，

那到头来，很多你生命中学的东西太多、太丰富了。哇，上课又写笔记、又

听录音等等，都不是在圣灵内住、过内在生活、等候神这一份水流的里面的。

按着我们的生命，人人都有一死，死后必有审判，这个重点没有看在你的生

命中，为你一生当中追求的目标就是生命在耶稣基督里面的，而都在这些知

识、活动、恩赐、人的这个优点的启发等等，这些就远离了独一无二的目标

——我们的耶稣了。 

所以我们很多人，很有那个上进的心，所以就会有很多的追求，这一些

要好好的思考，想一想，将来在审判台前，过后的那个你的生命，到底是你

所学来的这些来给神审判，还是你过内在生活、等候神、连结基督的生命来

受审，这个要好好的想。 

我曾经告诉大家说，基督的信仰有很多很多的真理，很多很多的道理，

也有很多的这个教条、要理，但是最重要的是，你如果没有跟我们的神，生

命对生命的关系恢复的话，这些道理、教条、圣经的道德，对你都没有用的。

因为你跟神的关系是分离的，你只不过守着圣经的道理、守着圣经教条。所

以耶稣责备这一些法利赛人，“不要以为在圣经里有永生。”这句话也是主耶

稣对我们讲的，很重要的这一句话。 

感谢主，一定要把自己的生命从外面进入到里面，从血气的那个自由意

志任意发挥，主动行动的，要化为里面的，连结在圣灵里，连结在主耶稣基



督里，在我里面活着的耶稣的那个被动成为主动去行，是要成全主给我们的

感动，你必定要有行动。那是自由意志，也是我们的。你有了感动，你不去

作，神不会说，神不会去对我们怎么样，但是亏损的是我们自己。 

那么要怎么进入安息，有四个阶段： 

第一个阶段，魂要安静。你魂太活泼了，就是不够死。 

第二个，就是要在基督里。 

第三个，要与神联合。 

第四个，要进入至圣所的安息。就是神的中心，我们的身体的深处，灵

的深处，在那个地方，耶稣完成了之后，我们就已经不再像古时那样献祭，

我们随时可以进入内室里面，就是至圣所里，随时与主连结献祭，这是极大

的恩典，其他的信仰没有这个恩典。 

我们就是自己要知道，自己要将卑下来，不要以为自己很会。我刚刚一

直讲下来，有一些这样的问题，有些人是急躁的，有些人是负面、消极的思

想，对神的信心是没有的，如果基督徒没有信心，不能从神那里得着什么。

周牧师课本里面讲的，不信是因为你不认识神，所以圣经没有熟，自然就没

有信心。真理是神的道，对道就是指着我们亲爱的主，就没有信心了。 

今天我想剩下半个小时，我要很快的浏览一下雅各，为什么我会提雅各

来跟大家作一个课程的最终呢？因为雅各他是十二个支派的祖先，这十二个

支派的祖，下面神如何通过十二个作以色列的选民？今天我们看雅各，也要



看自己。我们下面有没有十二个支派，我们不晓得。现在的人大概说要生十

二个孩子，那是不可能的。但是我们有没有跟你很亲近的，你可以带领他的、

关怀他的、关心他的人，他就是你所生的支派。我们有小组，小组里有多少

人，这些都是你的十二支派，你就是这十二支派的祖。我们有几位督导，被

按立的牧师，这些人，你们都是十二支派的祖——雅各。 

我们的生命也都一样，大概有的人的生命确实一开始很辛苦的。我们先

来看雅各的生命。还没出母胎，他就抓着哥哥，他的名字取的就是“抓”的意

思。这个“抓”，哥哥要先生，长子的名分一定要是他的，雅各这个人他在母

胎里就计较，就想要来得这个财产，这就是雅各的生命。雅各是这样子，那

我们想想，我们一生走过来有好多是自私的，只看见自己的利益，只着重在

自己的利益。 

接下来我们看到，我们也看到第二个发生的事情，他把长子的名分夺取

了。先抓；然后夺了长子的名分；接着就欺骗了老爸爸，把长子的祝福那一

份弄到手了。我形容雅各在那段时间的生命是一个投机者的生命，是一个自

私到极点的生命。我相信我们在座的没有人不好到像雅各那么的不好，我们

在座的应该没有人。甚至于他妈妈叫他赶快逃命，“再不逃命，你哥哥以扫

要把你杀了。”他就逃命。他的母亲利百加，是他的爷爷派他最老、最中心的

老仆人，带着一个骆驼团队，有几十人啊，我想，浩浩荡荡到巴旦亚兰，他

的本家本族里去为他爸爸找媳妇。是这样的媳妇，但是今天他的妈妈要他赶

快逃命，他什么也没有带。我说雅各他是靠妈族，什么事都是他妈妈帮忙打



点，什么好的都是他妈妈帮他计划，吃香的喝辣的，都是他妈妈作的，今天

这个受宠的孩子要孤单逃命。这是雅各生命的经历，我们也可以想想自己，

我们有多少是这样的经历。 

然后碰到他的舅舅，就是他的岳父，这个岳父我说是一个斤斤计较的小

气（的人）。雅各如何的去骗得长子的名分，他在这里就被他的舅舅拉班骗

取，骗了他娶媳妇，再多作苦工几年等等。怎个都看到雅各，我想我们必须

跳过，一直到在雅博渡口，跟神摔跤，他赢了，神说：“我摔不过你呀。”真

的摔不过他么？当然不是。祂问他：“你叫什么名字？”难道祂真的不知道

他叫雅各吗？一切都在神的引导里面，他说他是雅各，神就帮他改了名字，

在他的大腿窝摸了一下，到今天以色列人都不吃腿窝肉。所以雅各走起路来，

不再是那么的完全的，一拐一拐的，他还要去见他的哥哥，等等这些过程，

看到雅各一生的生命，从此就开始渐渐的看到他开始改变。碰到他最心爱的

老婆拉结离开他；他的儿子犹大又跟他（犹大）的媳妇作了一些事；还有他

最疼的儿子约瑟被他的几个孩子给卖给以实玛利人，等等这个整个的过程又

碰到饥荒，这是雅各的一生，到最后他改名的时候，他的生命走得就不一样，

不再是以前那个属肉体的雅各，而是属神的生命的雅各。真正的到后来的雅

各，改名之后，他的生命就一步一步的进入真正的安息。 

今天我想我们都要想一想雅各，不正是神在塑造我们么？通过雅各的生

命，比对我们的生命，神也是在一步一步引导我们进入到水深之处——神同

在的那个安息的中心——神的中心里面。 



有一首诗歌，是一位牧师为了讲雅各的一生，请音乐家帮他写的，这首

诗词的里面充分形容雅各的一生，不也正是形容神在带领我们，走到今天，

我们还有以后的每一个日子，圣灵都在引到我们，我们就要跟随圣灵，一步

一步地进入到那个安息的中心点——核心，就是耶稣的里面。 

我们请我们的同工为我们唱这一首诗歌。这首诗歌就是在形容雅各，这

首诗歌也不难，也在形容我们，或许我们的过去，也或许我们以后的未来，

我们都在亲爱的耶稣的里面，祂不会撇下我们为孤儿。 

感谢主，我们用祷告的心来听我们同工姐妹的吟唱。 

《与主相亲》 

1） 愿与我主相亲，与主相近，虽然境遇困难，十架苦辛。 

我仍将诗唱吟，愿与我主相亲，愿与我主相亲，与主相近。 

2） 我虽举目无亲，日已西坠，四面黑暗笼罩，枕石而睡， 

梦中依然追寻，愿与我主相亲，愿与我主相亲，与主相近。 

3） 梦中如行天路，从梯上升，所遇一切之事，由主引领， 

如闻天使声音，招我与主相亲，招我与主相亲，与主相近。 

4） 睡醒满得安慰，感激不己，将我枕首之石，竖起作记， 

路中所历艰辛，使我与主相亲，使我与主相亲，与主相近。 

5） 我快乐如生翼，向天飞起，游遍日月星辰，翱翔不息， 



我仍将诗唱吟，愿与我主相亲，愿与我主相亲，与主相近。 

我们看到雅各的生命，到最后是完全的服在耶和华里。我也但愿我们在

座的家人，我们的生命什么时候完全的服在耶和华里，神一切丰富的祝福都

会加在我们的身上，但愿这样一个应许也是给我们每一位的。 

 玛莎老师： 

哈利路亚！哦，主耶稣，我们爱祢。 

主，我们何等的感恩，你要雅各，超过雅各要你。祢也要我们每一位，

同样的祢这样的要我们。 

圣灵向我们显示我们的自爱和自我意志。主耶稣祢告诉我们，圣灵会来

光照我们，让我们知罪。我们越靠近祢，我们就越更加看见祢的大光在光照

我们。祢光照我们，让我们折服，知道靠着我们自己，我们什么都不能作。 

主耶稣，我们感谢祢今天向我们的心说话，愿祢的光继续地照在我们的

心里，来曝露我们的罪，曝露我们的自我中心。 

主，我们要看见祢，我们要像雅各一样跟祢摔跤。如果我们继续不断地

寻求祢，我们就必寻见祢。 

主，我们为这个月的课程感谢祢。祢教导我们，藉着信心进入祢的安息。 

我们感谢祢，差遣祢的圣灵。我们可以与祢连结，与祢联合，每一次我

们转向里面，祢就在那里。 



赐给我们能听的耳，可以听见祢的声音；赐给我们能看的眼，可以看见

祢。让我们与祢自己联合，我们渴望活在祢的同在里。 

我们感谢祢，藉着祢自己的灵充满我们，祢使这一切成为可能。即使我

们被虏在监狱里，我们仍然继续可以与祢联合。即使我们忙碌得作很多很多

的工作，我们只要往里一眼，只要瞥见祢一眼，只要对祢说“我们爱祢”,我

们就可以与祢连结。 

主耶稣把我们都作做成基督的爱人，让我们都成为基督的爱人。 

求祢祝福林牧师！我们感谢祢，在这些日子里他把他的心倾倒出来，他

渴望帮助我们每个人更加地亲近祢。让我们看不见自己，当祢把我们更加紧

紧地抱在祢的胸怀里。 

求祢祝福他的事工和他亲爱的妻子。我们何等感谢祢，祢使他们同感一

灵，完全地合一。他们彼此接纳，成为彼此的帮助者。求祢倾倒祢的灵在他

们当中，让他们的团契、他们事工得到祢极大的祝福。 

我们谢谢祢的同在。我们把每一位学员交在祢的手中，让我们操练在祢

的同在里等候祢，让我们操练来爱祢。靠祢喜乐，因为祢教导我们，祢就住

在祢百姓的赞美里。哦，我们爱祢，我们赞美祢，我们感谢祢。 

哦，主耶稣，虽然我（们）曾经是雅各，但祢要把我们都改变成祢自己

的形象，给了我们极大的盼望，奉耶稣的名，阿们！  

 


